

Patrimonio y memoria de la esclavitud ¿Cómo exponer las colecciones relacionadas con esta historia ?

Lunes 25 de noviembre de 2024 – 18.00-20.30 horas (CEST)

Auditorium Jacqueline Lichtenstein en Inp y en plataforma digital

Sobre la velada

Por último, es relativamente reciente en la historia de los museos la toma en consideración de la cuestión de la esclavitud como tema y como representación. Hoy en día, al mismo tiempo que la sociedad contemporánea tiene una fuerte voluntad de abordar el tema de frente, nuestras instituciones se han propuesto progresivamente hacer suyo el tema y valorizar el patrimonio asociado a él. Los museos de historia y sociedad ya no son los únicos que ofrecen a sus visitantes visitas dedicadas, galerías permanentes, exposiciones temporales, mediación y programación cultural. Los museos de bellas artes y los espacios de arte contemporáneo, cuyas colecciones o los lugares que las albergan están vinculados a la historia de la esclavitud, también se ocupan del tema.

¿Cómo responden museos de distintos tipos, con proyectos científicos y culturales, enfoques y recursos diferentes, a las cuestiones planteadas por la exposición de colecciones vinculadas a la historia de la esclavitud?

Hay muchas cuestiones en juego: la relectura de las colecciones, el recurso a expertos externos para dar una visión precisa y matizada de la historia de la esclavitud, la voluntad de abrir el debate a todas las formas de esclavitud, desde la Antigüedad hasta la época contemporánea y en todos los continentes, el lugar concedido al diálogo con las asociaciones militantes y la co-construcción del discurso, el papel de los artistas en este complejo diálogo. ¿Cómo abordan hoy los museos estas cuestiones y qué propuestas presentan? ¿Cómo pueden contribuir, con los medios de que disponen, a crear nuevas narrativas que eviten los tópicos?

En un momento en el que el Ministerio francés de Cultura trabaja en la promoción del «patrimonio contestado»; en el que la cuestión de la «descolonización» de los museos, de las colecciones y del funcionamiento de nuestras instituciones está en el centro de los debates de la comunidad profesional en Francia y en el extranjero, en particular en el seno del ICOM; en el que la cuestión de los derechos humanos está cada vez más presente en nuestros intercambios profesionales, esta velada es la ocasión para los profesionales de compartir sus experiencias y reflexiones sobre esta cuestión fundamental, que concierne hoy en día a un amplio abanico de tipos de museos.

Émilie Girard, presidente, octubre de 2024

Programa

Aperturas oficiales

Charles Personnaz, director del Institut national du patrimoine

Émilie Girard, presidenta, ICOM Francia

Oradores

- **Klara Boyer-Rossol**, historiadora, investigadora y comisaria de la exposición « Visages d'ancêtres » - Musée du Château Royal de Blois, Musée de l'Esclavage Intercontinental, Port-Louis (Mauricio)
- **M'hamed Oualdi**, profesor de historia europea y norteafricana de los siglos XIX y XX en el Instituto Universitario Europeo (Italia)
- **Hanna Pennock**, copresidenta del grupo de trabajo del ICOM sobre Descolonización
- **Aly Ndiaye**, alias **Webster**, artista de hip-hop e historiador independiente, comisario de la exposición « ¡Fugitifs ! »
- Conclusión de **Coralie de Souza Vernay**, responsable de Patrimonio e Investigación de la Fondation pour la mémoire de l'esclavage, y **Dominique Taffin**, jefe de proyectos del Ministerio de Cultura y antiguo director de la Fondation pour la mémoire de l'esclavage.

Nathalie Bondil, Directora del Museo y Exposiciones del Instituto del Mundo Árabe, moderará la velada.

Información práctica

Auditorio Jacqueline Lichtenstein del Institut national du patrimoine :

2 rue Vivienne – 75002 Paris

Acogida del público a partir de las 17.40 horas

En zoom :

Asunto: SDS el 25 de noviembre

Hora: 25 Nov 2024 06:00 PM Paris

Participar en la reunión Zoom

<https://us02web.zoom.us/j/82969853690?pwd=A2dEom2b0PuKuhOj8tMLOcuNuzXfSp.1>

ID de la reunión: 829 6985 3690

Código secreto: 360457

Este acto se traducirá simultáneamente al inglés, español y francés
con el apoyo del Ministerio de Cultura francés.